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эффективный интерьер

Клаудио Стабиле вырос и состоялся как 
професионал на Капри. Здесь его имя знает 
каждый. Господин Стабиле – архитектор номер 
один на этом фешенебельном итальянском 
острове. В его портфолио престижные пятизвез-
дочные отели (оформление гостиных, VIP-залов, 
SPA-салонов придирчивые хотельеры доверяют 
только ему). Лучшие ювелирные бутики, оптики 
и салоны посуды премиум-класса. Состоятель-
ные жители острова и их частные владения – 
среди клиентов и проектов г-на Стабиле. 

Однако интересы архитектора не ограни-
чиваются исключительно Капри. Он реализует 
многочисленные проекты в Неаполе, Риме, 
Милане… А с 1993 года – и в Москве. Среди 
российских работ Клаудио – бутики, коттеджи, 
офисы, пентхаусы… 

Интерьер и экстерьер магазина существенно влияют на объемы продаж. 
Этот тезис ни у кого сомнений не вызывает. Но как именно должен 
быть оформлен магазин, чтобы покупатели заходили в него почаще, 
задерживались подольше и не уходили без покупки, – это большой вопрос. 
И вообще: какой он – успешный ювелирный магазин в России XXI века? 
Этот вопрос мы адресовали известному итальянскому архитектору  
Клаудио СтабИле. Ответы господина Стабиле – подробный анализ 
интерьерных решений магазинов и салонов различного уровня, 
расположения, ассортимента и целевой аудитории; советы по реоргани- 
зации уже имеющихся помещений – составят основу новой рубрики 
«Эффективный интерьер». Сегодня мы представляем нашего эксперта. 

«Если вы создаЕтЕ «просто  
магазин» – нЕ ждитЕ,  
что он будЕт успЕшным» 

Клаудио стабилЕ: 

В СледующИх НОмеРах: 
• Салон премиум-класса: создать 

роскошный интерьер  
и не перестараться. 

• «ювелирный супермаркет»:  
совмещаем несовместимое  
в рамках одного магазина.

• для всех и для каждого: массовка –  
не значит дешевка.

• Салон в торговом центре: минимальные 
возможности для творчества – 
максимальный результат 

• Оформляем VIP-зону.
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Как коренной итальянец попал в Россию? 
Это был его осознанный выбор. А впослед-
ствии – любовь на всю жизнь. По окончании 
университета молодому архитектору предложи-
ли выбрать страну для прохождения практики. 
Тогда Клаудио, не задумываясь, назвал Россию. 
Чем привлекло его это неизвестное социалисти-
ческое государство? Именно своей неизведан-
ностью – железный занавес был долго и плотно 
закрыт. И получить хоть сколько-нибудь досто-
верную информацию о нашей стране можно 
было, только туда проникнув… Знакомство с 
соцдействительностью завершилось удачно. 
Уже почти 20 лет Клаудио Стабиле живет, как 
говорится, на два дома. 

Задачи, которые ставились перед вами в Рос-
сии 15 лет назад, отличаются от сегодняшних? 

Самым принципиальным образом. В Рос-
сии за это время изменилось отношение и к 
самому интерьеру, и к задачам, которые он 
призван решить. Если раньше во главу угла 
ставился внешний лоск, богатство, так ска-
зать (чем дороже интерьер, тем он лучше), то 
сегодня принципиально важным становится 
удобство, комфорт, качество… Изменилось 
представление об архитектуре, о прекрас-
ном. Люди стали больше путешествовать, бы-
вать в Европе. Здесь, не в обиду вам будет 
сказано, в силу определенных исторических 
реалий уровень культуры, в том числе архи-
тектурной, несколько выше. И сегодняшней 
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России в большинстве своем уже не нужно объяснять, что такое хо-
рошо и что такое плохо в оформлении интерьеров. 

У вас наверняка есть любимый стиль… 
 Стиль определяется требованиями, которые предъявляются к поме-

щению. Не скрою, городские квартиры я люблю оформлять в стиле мо-
дерн – он технологичен, отвечает требованиям современного человека 
к быту и условиям жизни. И это, как правило, полностью совпадает с по-
желаниями заказчиков. Что же касается магазинов, то здесь модерн не 
всегда уместен. Например, Fratelli Rosetti я оформлял в стиле арт-деко. 
Ювелирные салоны в большинстве своем решаю в классическом сти-
ле – это оптимально подходит для презентации украшений. Хотя и здесь 
есть исключения. Скажу сейчас, наверное, крамольную вещь: стиль – это 
не главное (как и цвет стен в квартире). Главное – это форма, линия и 
чувство меры. Интерьер должен помогать в решении конкретных задач. 
В случае с магазином – привлекать покупателей и увеличивать продажи. 

Что вам нужно для того, чтобы создать такой интерьер, который 
действительно помогает продавать?

Контакт с заказчиком. Не с директором будущего магазина, а именно 
с владельцем. Который знает, какие задачи – не только коммерческие, 
но и эмоциональные, – должен решать его будущий проект. Который смо-
жет рассказать, что на психологическом, эмоциональном уровне значит 
для него ювелирный салон. Это я называю основополагающими инди-
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видуальными желаниями (мотиваторами) заказ-
чика – в отличие от стандартно-обезличенного 
«хочу разбогатеть». 

Как показывает многолетний опыт, инте-
рьер будет удачным только в том случае, если 
он призван решать не только коммерческие 
задачи, но и содержит некий эмоциональный 
посыл владельца  клиентам. Поэтому, чтобы 
интерьер магазина работал, мне необходим 
душевный контакт с заказчиком, чтобы, как го-
ворят англичане, влезть в чужие ботинки, а рус-
ские – в чужую шкуру. Сделать просто магазин, 
создать «что-то в таком духе» и рассчитывать на 
то, что проект будет успешным, – невозможно. 
Такое интерьерное решение не будет целост-
ным, гармоничным. В нем невозможно со-
блюсти баланс между содержанием и формой, 
между интерьером и ассортиментом.

И еще один важный момент: заказчик непре-
менно должен обладать здоровыми амбициями. 
«Чтобы было не хуже, чем у людей» – не мой под-
ход. Замахивайтесь на большее, тогда попадете в 
десятку! Перегнать конкурентов, стать лучшим – 
вот принцип, положенный в создание интерьера.

Что еще влияет на выбор интерьерных ре-
шений? 

Внутреннее наполнение магазина, а имен-
но – изделия, которые в нем будут представле-
ны, а также конъюнктура рынка, понимание 
той ниши, которую предстоит занять. И, конеч-
но, национальные особенности, традиции, куль-
тура, духовность той страны, где находится ма-
газин и его покупатели. 

Чем принципиально отличаются россий-
ские ювелирные магазины от европейских? 

В России принцип построения ювелирных 
магазинов ближе к ближневосточным, нежели 
к европейским бутикам. Стойки (прилавки), 
обращенные к покупателям, с колоссальным 
количеством блестящего сверкающего товара, 
расположенного довольно хаотично, – их отли-
чительная черта. И, разумеется, они принципи-
альным образом отличаются от швейцарских 
и французских бутиков – стильных и жестких в 
своем дизайне, экстремально функциональных 
и современных. От итальянских салонов – эле-
гантно-классических, напоминающих шкатулку 
для драгоценностей, выполненную руками зо-
лотых дел мастеров из Венеции и Флоренции… 

Если бы по мановению волшебной палочки 
можно было изменить интерьеры российских 
салонов, что бы вы сделали в первую очередь? 

Снял бы излишнюю чопорность и скован-
ность магазинов, чтобы люди чувствовали себя 
в них свободнее и комфортнее. Добавил бы 
свежести, легкости, молодости, а значит – боль-
ше возможностей для роста. Иными словами – 
привнес бы жизни!  
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